

Zeitschrift: Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

Band: 6 (1916)

Heft: 1

Artikel: Uebergang

Autor: Huggenberger, Alfred

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-633140>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Berner Woche in Wort und Bild

Nr. 1 — 1916

Ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

Gedruckt und verlegt von der Buchdruckerei Jules Werder, Spitalgasse 24, Bern

den 1. Januar

Uebergang.

Von Alfred Huggenberger.

Bekanntlich kommt im Januar
Mit Schlipps und Frack das neue Jahr;
Wir zeichnen den Gast mit Ehren aus,
Das beste Bett kriegt er im haus.

Am Morgen früh, zu unserm Leid,
Erscheint er schon im Werktagskleid,
Zerflossen ist der Glorienschein.
Was wird da viel dahinter sein?

Wir weben an der alten Schnur;
Bald zeigt ein kleiner Knoten nur
Bescheidenlich die Stelle an,
Allwo mit Pomp ein Jahr begann.

Detter Jeremias und die Schwestern Tanzenzen.

Eine Verlobungsgeschichte von Lisa Wenger.

Man merkte es ihnen ihr Leben lang nicht an, den guten Schwestern Tanzenzen, daß sie in einer großen Stadt geboren, zur Schule gegangen und unter dem Dach ihrer Eltern gelebt hatten bis zu den Jahren, in denen es nicht mehr so sehr auf ein paar weniger oder mehr ankommt. Nach dem Tode von Vater und Mutter hatten die Schwestern beschlossen, zusammenzubleiben, teils um die Zinsen ihres kleinen Vermögens so besser auszunutzen, teils aus reiner Unabhängigkeit.

Karoline Tanzenzen war zwei Jahre älter als ihre Schwestern Kunigunde, die eine Neigung zu neuen Moden und Gewohnheiten, wenn auch nur in bescheidenstem Maße, zeigte und sich zum Beispiel angewöhnt hatte, ihre Briefe mit lateinischen Buchstaben zu schreiben, als diese Schrift in den Schulen eingeführt wurde.

Karoline hatte gegen die Neuerung nichts einzuwenden als den Umstand, daß die Schwestern nun ihre Taschentücher nicht mehr gemeinsam brauchen konnten, denn die Konsequenz erforderte es, daß Kunigunde ein C. sticken ließ, während Karoline bei ihrem R. verblieb.

Kunigundes Neuerungsfucht zeigte sich auch darin, daß sie einstmals ihre dünnen Zöpflein kurzerhand abschnitt, weil ihr das Kämmen zu langweilig war. Sie hatte aber wenig Vorteil davon, denn nun heftete sie, um die Rissen nicht zu beschmutzen, allabendlich ein ausgedientes Tüchlein

darüber, das sie des Morgens sorgfältig gefaltet unter dem Kissen verbarg.

Karoline hatte ein langes, schmales Gesicht und eine lange Nase. Sie befestigte ihre Haare auf dem Hinterkopf mit einem fettigen Bändchen, wo sie gelblich und wohlerzogen sich darumringelten. Auf der schmalen Stirn lagen Runzeln, die, wenn Karoline schlaftrig wurde, sich hoben und anschwollen.

Kunigunde war braun und klein. Damit ihr die gestutzten Haare nicht ins Gesicht fielen, band sie sie mit einem glatten Sammetband zusammen und bändigte die glatten Strähnen mit einem Netz. Sie war fröhlichen Gemüts und lachte gern, wenn sie auch nicht wäblerisch war, was die Ursache ihres Lachens betraf. Philosophie schrieb sie mit einem F und behauptete, ihre Mutter hätte es auch so geschrieben und dabei gesagt, für eine so hirnverbrannte Sache sei ein F gut genug.

Sie trugen noch die Wäsche von ihrer Großmutter. Auswendig kleideten sie sich eine wie die andere: grau, dunkelbraun oder schwarz. Hüte trugen sie drei Jahre nacheinander unverändert. Das erste Jahr am Sonntag, das zweite an den schönen Alltagen und das dritte bei Regenwetter oder um den Gang auf den Markt zu unternehmen und des Abends, um das Gratisblättlein „Der Stadtboten“ beim Bäder zu holen.